

PIERRE JUTON *qu'est ce que c'est ?*

Question que l'on me pose souvent, et à laquelle je pourrais répondre simplement:

C'est un haut lieu mégalithique sur un contrefort oriental du PILAT, dominant la vallée du Rhône. (Voir "LE PROGRES" du 4 Avril 1976, et celui du 25 Août 1979 sur ce site mis à jour par une équipe du professeur Charles RIVOLLIER.)

Précisons bien qu'il ne s'agit pas d'"une" pierre, mais du nom de tout un ensemble que, par curiosité, j'ai entrepris, depuis, d'étudier sous différents aspects : colloque du professeur Ch. RIVOLLIER et M. PANIER le 17 Décembre 1978 organisé à ROISEY à la demande de M. Louis BOURRIN, président des "AMIS DE L'ANCIEN TEMPS" et au cours duquel j'ai été amené à exposer mes premières recherches.

C'est, tout d'abord, un lieudit sur le plan du cadastre de ROISEY: PIERRE JUTHON, qui touche PELUSSIN par le bois de LA VALETTE.

C'est ce même lieudit, nommé "à NAVETTE" par les familles originaires du voisinage.

C'est, sur la carte au 1/25000 de l'Institut Géographique National: "PLATEAU DE PIERRE JUTON" ; il est en cultures côté Ouest, les autres côtés sont en pentes et terrasses boisées, comportant des roches et des tas de pierres.

C'est, pour les chasseurs, un "rendez-vous de chasse" où l'on vient guetter le passage des oiseaux; mes recherches, hélas, ne me permettent pas de dater depuis quelle époque les oiseaux migrateurs passent par là, ni même depuis quand les hommes les ont guettés avidement, pour en tirer des présages ou pour essayer de s'en nourrir.

C'est, au point le plus élevé de ce lieudit, à la lisière d'une pinède, des roches de granit dont deux des plus importantes, accolées, comportent chacune un bassin à son sommet, un hémicycle pavé termine le chemin d'accès à ces roches.

C'est, gravé sur une pierre, deux lignes jointes, qui, me (I) paraissant indiquer des directions solsticiales, m'ont permis de situer deux "constructions": l'une, dont le plan en "U" s'ouvre en direction du soleil levant au solstice d'été, et l'autre, à l'extrémité d'une terrasse, chaos impressionnant de roches, coïncidant avec la direction du soleil levant au solstice d'hiver

Indépendamment de l'usage qui a pu en être fait par la suite : autels de l'eau et du feu, autel sacrificiel d'une ou plusieurs religions antiques, PIERRE JUTON, pour moi, est avant tout un observatoire primitif, sinon primordial, remontant aux toutes premières tentatives de mesurer la terre: ce que les Grecs, par la suite, ont nommé "Géométrie", de Gé: terre, et Metrein: mesurer.

Bien sûr, il me reste à le démontrer, et je m'y emploierai.

Henri PANIER Oct.80

(I) Certains veulent y voir l'oeuvre de bergers, pourquoi pas ? Ce furent toujours d'excellents observateurs... et l'"Étoile du Berger" accompagne le soleil levant depuis si longtemps...